

第九回 恵毘須神社

持ち下座に控え酒宴を開きます。
酒宴の進行は、一番手、二番手、三番手の拍手で進めるのが
木屋瀬の伝統です。

今年の入賞者(敬称略)

第六回 木屋瀬いろは歌留多大会

参加者の顔は真剣そのものでした

木屋瀬に永くお住まいの方でも、恵毘須神社の場所は御存知ない方が多いかもしれません。実は須賀神社の境内に鎮座されているのです。須賀神社本殿に向かって右側、参籠殿の横に「恵毘須社」の額が掛かった鳥居があります。その奥に祀られています。須賀神社本殿に大正十五年に発行された「木屋瀬町誌」に掲ると、「高倉順一郎氏宅跡」と消防機具格納庫の所二ヶ所に祀つてあったと記されていますが、現在の場所は新町の山田新聞屋さんの前方と本町の広さん宅の所に当たります。現在の恵毘須神社は明治四十年頃から準備され昭和二年に建立された事が社(やしろ)に刻まれています。又、鳥居は昭和五年に奉納されています。

えびす様・事代主命(ことしろぬみ)ことは、七福神の一つで、風折鳥帽子(かざおりえぼし)をかぶり、大きな鯛を抱え竿を肩にかけた、如何にも福を招きそうな福音の神様です。鯛と釣り竿を持つ姿は「釣りして網せず」といって、暴利をむさぼらぬ清廉さを象徴しているといわれ、やがて商売繁昌の福神として信仰を集めました。牡は歩行訓練の末、翌年三月江戸漁と商売繁昌の神として、恵毘須信仰が盛んで、筑前六宿の山

家、内野宿には今も当時のままの石像があります。特に盛んな佐賀市内には、三百二十体以上の石像が残り、観光に活かそうとする動きがあります。大人が木屋瀬の恵毘須様は、大人が集まる恵毘須の御座と子供えびすの二つがあります。大人の恵毘須は現在毎年十二月三日に参籠殿で早晚に御座が開かれていて、毎年奉納されています。



参籠殿の左横にある恵毘須神社

木屋瀬の日には、床の間に恵毘須さんの掛け軸を飾り、生鮒や凍大根、生酢、サザエ、小豆飯などの恵比須料理を供え、お祝いしている家があります。

子供えびすは、現在十二月三日に近い土曜日と日曜日に行っています。小学校四年生の男子を頭(かしら)と呼び、頭が主役の鯛と旗指物を持って、えびす祭りです。笠山笠を作り供するのです。翌日の夕方には紅白の幕を張り、その幕にその年の頭の名前を書き町内を引き廻します。その後、社殿でお祓いを受け、神具や旗指物を持って、(泊まれ泊まれ旅の客……)と御座が開かれます。献立は恵比須料理です。子供えびすは、江戸時代木屋瀬の商人達が子供の地域若衆の仲間入りの儀式として始めたものと伝えられ、一週間位前から神社に籠もり、寒念の行事も行われていたと古老の膳の献立も、お供えの品々もあります。昔は講を組み町内毎に各家で御座が開かれ交代で当元を勤めています。当元は祭りの前夜御座の進行の方法等事細かく決まりがあります。

木屋瀬商工連盟の会長が勤めるのが慣わしで祝いの膳の献立も、お供えの品々も、御座の進行の方法等事細かく決まりがあります。

木屋瀬のイロハを学ぶ事の出来る貴重な絵葉書を現岩井屋当主・岩尾二郎氏の協力のもと「こやのせ座運営部会」で実際に評価の高い「木屋瀬いろは歌留多」大会です。其も「木屋瀬いろは歌留多」とは「岩井屋不影さん」が木屋瀬ならではの歴史風物や伝統・伝承などを多彩に織込み考察されたもので、療養中孫「岩井屋当主・岩尾二郎氏」に宛てられた絵葉書が原型です。

木屋瀬のイロハを学ぶ事の出来る貴重な絵葉書を現岩井屋当主・岩尾二郎氏の協力のもと「こやのせ座運営部会」で実際に評価の高い「木屋瀬いろは歌留多」大会です。其も「木屋瀬いろは歌留多」とは「岩井屋不影さん」が木屋瀬ならではの歴史風物や伝統・伝承などを多彩に織込み考察されたもので、療養中孫「岩